

ÉCHANGES Une délégation venue du Cambodge a été accueillie pour quelques jours par la MSA Poitou afin de comprendre et s'inspirer du modèle français pour étendre à ses agriculteurs une protection sociale dont ils sont dépourvus aujourd'hui.

Une délégation cambodgienne en immersion à la MSA Poitou

Depuis 2017, la MSA Poitou gère la Caisse de protection sociale de Saint-Barthélemy et est Caisse référente des Caisses générales de sécurité sociale de la Guadeloupe et de la Martinique depuis le 1^{er} juillet 2023. Elle vient de se voir confier, en début d'année, une mission relative à la coordination des territoires d'Outre-Mer et à l'appui au développement d'une protection sociale adaptée aux exploitants cambodgiens. Cet échange, mené par la directrice adjointe Régine Laurence, est organisé dans le cadre d'une convention de partenariat signée en septembre 2023 avec le Groupe de recherche et d'échange technologique. Dans ce cadre, Pierre Pigeon, le directeur général de la MSA Poitou, et Jean-Marie Gautier, son président, ont accueilli une délégation de neuf per-



Une délégation cambodgienne de neuf personnes s'est rendue en Poitou fin mars pour en apprendre plus sur le fonctionnement de la MSA.

sonnes les 28 et 29 mars derniers, dont Kuoch Somean, le secrétaire d'État du ministère du travail et de la formation professionnelle, et SE. Meng Hong, le directeur général par intérim de la Caisse nationale de sécurité sociale du Cambodge. Alors que la protection sociale n'existe pas pour les agricul-

teurs cambodgiens, ce voyage était l'occasion de tirer profit de l'expérience française dans le domaine. Le guichet unique MSA (prestations santé, famille, retraite et cotisations des non-salariés et salariés) leur a été présenté, ainsi que les aspects prévention santé au travail, action sociale et offres de services.

C'est ensuite sur l'exploitation agricole de 120 ha en bio de Jean-Marie Gautier, installé avec 70 vaches Angus à Saint-Georges-de-Noisné, qu'ils se sont retrouvés.

Un habitant sur deux est agriculteur

Il est évident que cette délégation ne va pas dupliquer le modèle français alors qu'au Cambodge, près d'une personne sur deux est agriculteur sur de toutes petites surfaces agricoles, avec des cultures totalement différentes de la France. « Les progrès économiques et la stabilité politique permettent de développer l'industrie et les services, et ces deux secteurs vont être des moteurs qui vont entraîner le secteur agricole, indique le secrétaire d'État cambodgien. C'est la raison pour laquelle nous sommes en France pour voir comment travaillent les exploitants agricoles, mais

aussi les salariés qui gèrent la protection sociale au quotidien ».

Pour le président de la MSA Poitou, il est évident « d'aider les pays qui luttent contre la pauvreté et les inégalités sur le terrain, afin d'agir pour réduire les inégalités structurelles, limiter les vulnérabilités, améliorer l'accès aux services essentiels et promouvoir les droits économiques et sociaux. Aider les Cambodgiens à avancer sur le sujet de la protection sociale me paraît nécessaire. La venue de cette délégation nous amène à réfléchir sur ce qui se passe ailleurs et que finalement, la France a le mérite de faire bénéficier les adhérents du monde agricole d'une valeur sûre qu'est le guichet unique de la MSA qui a été construit, ne l'oublions pas, par les anciens ».